

detener a los viajeros en un reposo. Sánchez Maurandi indica incluso la presencia y restos de un antiguo balneario, todavía visibles en aquel lugar, según él, en 1936. Determinadas referencias literarias de franciscanos en el siglo XVIII e inicios del XIX, nos indican igualmente que los frailes, a la par que celebraban misas, tomaban “baños en la casa y ermita del Santísimo Cristo del Sahúco”⁸⁸. Las propiedades benéficas de las aguas del santuario del Cristo del Sahúco también son recogidas por Sánchez Ferrer⁸⁹.

El rito celebrado en torno al Cristo del Sahúco consiste en una romería a la carrera que realizan decenas de mozos de Peñas de San Pedro, desde el santuario del Sahúco hasta el pueblo, cargando a hombros la escultura del Crucificado e introducida la talla de Cristo en un ataúd cruciforme. Ese piadoso y veloz traslado, motivado por diferentes promesas que los fieles han ido acumulando durante el año, se ejecuta el lunes de Pentecostés. El regreso desde Peñas de San Pedro al santuario del Cristo del Sahúco, en idénticas condiciones, se emprende el día de San Agustín. Los jóvenes pretenden así convertirse en verdaderos cireneos que contribuyen, abrazados a Cristo camino del Gólgota, a la causa de la Redención de la Humanidad doliente. De alguna forma, estas carreras por el alfoz del municipio están indicando un camino de apropiación del territorio, marcando con la presencia de sus jóvenes varones los derechos de propiedad sobre el mismo y, especialmente, sobre sus centros sagrados y espirituales limítrofes con Alcaraz⁹⁰.

7.3. La oclusión de la devoción por la Cruz del Castillo

Sánchez Ferrer indica que la luz de la devoción de la Cruz del Castillo de Peñas de San Pedro⁹¹ se va extinguiendo cuando se inicia el desarrollo y despliegue de la devoción por el Cristo del

⁸⁸ SÁNCHEZ MAURANDI, A.: “El santuario del Sahúco”... (*Op. Cit.*, en concreto 76 ss.).

⁸⁹ SÁNCHEZ FERRER, J.: *El santuario del Cristo del Sahúco...* (*Op. Cit.*). Pág. 50.

⁹⁰ En observación personal, el investigador Sánchez Ferrer se inclina más por un rito de alarde de los jóvenes. Esta perspectiva, en efecto, nos aproximaría más a una antigua tradición del mundo medieval.

⁹¹ SÁNCHEZ FERRER, J.: *La Santa Cruz del castillo de las Peñas de San Pedro. Ensayo sobre una devoción perdida*, Instituto de Estudios Albacetenses, Clásicos Albacetenses, 13, Albacete, 2006.